

NUMERO 10 Cts.
SUELTO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN :
BALLESTER, 32



CULTURA OBRERA

SEMANARIO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA Y ÓRGANO DEL ATENEO SINDICALISTA

APARECE LOS SÁBADOS

AÑO I — Núm. 6

No se devuelven los originales ni se contiene correspondencia sobre los mismos.

Palma de Mallorca 20 de Septiembre de 1919

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma. 0'30 Ptas, al mes
Fuera de la Capital. 1'00 " trimestre
Paquete de 30 ejemplares, 1'35 pesetas
Suscripciones al extranjero. 5'00 pts. anual.

EL BOICOTE

El boicote consiste en declarar un taller o una fábrica de cualquier industria buenos sólo para que trabajen *esquirols*, por no pagarse el trabajo según tarifa, y además inconvenientes para el público e indigno de su confianza porque se le arranca la ganancia con peligrosas sofisticaciones.

El boicote se ha generalizado porque lleva en sí la triple idea de protesta, de rebeldía y de castigo. Su historia es interesante: en Irlanda, en el condado de Mays, existía un enorme latifundio, propiedad de Lord Erne, dirigido por el capitán Boycott. Este capitán, como militar que era, dirigía las faenas agrícolas mandando a los obreros como si fueran soldados, y se dirigía a la ganancia como si fuera la victoria. Con ese criterio, las ordenes eran siempre arbitrarias, por su ignorancia técnica del trabajo, y vejatorias porque para él los trabajadores eran simples subalternos; pero los campesinos a sus órdenes se sintieron dignos, desobedecieron, se rebelaron y decidieron privarle de lo necesario para la vida, hasta el punto de no hallar un solo obrero para recogerle la cosecha en el año 1879, ni quien le llevara pan, ni le sirviera un vaso de agua, ni quien le saludara, ni le mirase a la cara, apartándose todos de él como de un apestado. El gobierno, según táctica gubernamental, le envió *esquirols* y soldados; pero con oportunidad trasnochada, porque los primeros trabajos de aquella gente sirvieron para atestiguar que los frutos se habían podrido sobre el terreno.

No se sabe qué haría lord Erne con su célebre capitán Boycott; probablemente le despediría por bruto. Poco después Boycott fue a América; donde le acompañó la fama, y con ella la idea de defensa obrera. Allí murió de rabia, pero le sobrevivió la fama, inmortalizando su nombre, que representa una acción justiciera de castigo a los explotadores exagerados y de defensa de sus víctimas.

El boicote, iniciado contra Boycott, continuó en Irlanda, pasó a Inglaterra y luego al continente, cruzó el mar, como queda indicado, hasta convertirse en poderosa arma de defensa.

El boicote es una prohibición impuesta en justicia contra un explotador excesivamente abusivo, y libremente aceptada por cuantos trabajadores y consumidores pueden constituir su dependencia y su clientela. Todo el mundo se priva de relacionarse con él, principalmente para asuntos industriales y comerciales, y además para todo género de relaciones, hasta que, sitiado por un boicote estrechísimo, se ve obligado a ceder acatando las condiciones exigidas por los boicoteado-

res. Sus efectos son tremendos, pudiendo parangonarse con los que la iglesia católica produjo con la excomunión mayor.

Algunos ejemplos históricos sirven de buena explicación. En 1894, varios cerveceros de Berlín negaron sus salas de reunión a los socialistas. Fueron boicoteados; durante el boicote no se presentó un solo consumidor obrero, y los cerveceros, antes que arruinarse, consintieron en permitir las reuniones obreras en sus salas. En la misma ciudad observó la compañía del ferrocarril de circunvalación, que el público cerraba por sí mismo las puertecillas de los vagones, y, por economía, despidió en un día muchos empleados. Por intervención de los trabajadores asociados, el público decidió dejar las puertas abiertas, y a los pocos días fueron todos los despedidos reintegrados en su empleo.

Extendióse el boicote en toda Europa, pero en la América del Norte ha alcanzado el carácter de arma ofensiva y defensiva y de importante recurso emancipador.

De regreso a Europa, coronado por esplendorosos triunfos, el boicote forma hoy un capítulo especial importantísimo de la táctica, emancipadora de los trabajadores.

ANSELMO LORENZO

(De Hacia la emancipación)

¡Adelante!

Que se agrupen los hambrientos;
los que ostentan en sus rostros las mortales palideces
[de la anemia

y abrigados por mi manto,
cobijados por mi lema
lancen fuertes y viriles
su protesta,
y al impulso de sus golpes, venga abajo lo caduco...
lo inservible al suelo venga.

¡Venga abajo! con lo viejo
un alcázar a lo nuevo el vigor del pueblo crea
y al abrigo de ideales de ventura
destruyendo las fronteras
sin distinciones de colores y de razas
los esclavos del salario se confunden y se estrecha.

Se confunden
y se alientan.
porque sufren igualmente las humanas injusticias
porque llevan
en sus rostros retratadas
las furiosas dentelladas con que el hambre les asedia.

Sois de esos...
formáis parte de la esclavizada gleba.
asociada por oficios
porque sabe que la unión a los parias da la fuerza
y ha ya tiempo que emprendida
tenéis franca lucha abierta
contra el bárbaro burgués que en su egoísmo
acapara los productos de la tierra.

No cejéis ni un solo instante,
seguid firmes la pelea
desterrando a vuestro paso la ignorancia

con las luces de la ciencia
y ayudando a los que luchan
sin fijaros para nada en sus creencias,

¡Adelante! es vuestro nombre;
adelante, pues, obreros, adelante, a ver si llega
el instante deseado
en que cesen las humanas diferencias
y el amor universal impere solo
sancionado por las leyes de la gran Naturaleza.

JOSE MANUEL MÉNDEZ

A LA MUJER

No intentaré escribir un artículo dedicado a extirpar las creencias absurdas que en tu cerebro inculcaron los partidarios del oscurantismo, pues no tengo condiciones para ello, y dejo esta labor para plumas más adiestradas y capaces que la mía. Pero que decirte para que salgas del estado de indiferencia en que te encuentras y ocupes, por tanto, el puesto que te corresponde en la lucha entablada entre la Reacción y el Progreso?

Tú tienes un corazón sensible que a la menor injusticia hace rodar por tus mejillas lágrimas de importancia; ¡y cuántas injusticias sufres combatiéndolas con lágrimas solamente!

Tu sensibilidad me alienta por creer que ésta te hará salir del letargo en que estas sumida y acudirás presurosa a buscar remedio para poner coto a las injusticias de que eres víctima y romper para siempre las cadenas de la esclavitud que tanto te oprimen.

Tú eres la eterna víctima, la esclava por excelencia, pues eres esclava del hombre y de la sociedad. Si el hombre te hace caer con promesas falaces la sociedad te condena.

Si empujada por una ley natural, que guía a todos los seres, o engañada por algún Tenorio, das a luz a un chiquitín que te han hecho creer constituye tu deshonra, ya sabes lo que te espera: el Hospicio para él, el desprecio para ti; y el abismo de la prostitución se abre irremisiblemente bajo tus pies.

Si quieres trabajar permanecerás encerrada en un antihigiénico taller o fábrica por un jornal irrisorio, insuficiente para cubrir tus más apremiantes necesidades siendo, por tanto, candidata a lo tuberculosis; que ante tal perspectiva no es extraño pues, muchas veces adoptes por ser carne de placer.

Si llegas a contraer matrimonio y tienes hijos, la patria te los arrebatará, y destruirá, si preciso es en un minuto, lo que a ti te cuesta 20 años de sacrificios sin cuento, importándole un comino los dolores y sufrimientos que te cuestan, malogrando la esperanza que tenías puesta con ellos, para que cuando grandes, te aligerasen el peso de la cruz que tú y tu marido lleváis a cue stas.

¡Oh sarcasmo! ¡La patria dispondrá de la vida de aquellos pedazos de tus entrañas! Si, esta patria que en los críticos momentos de tu existencia, nunca pensó en ti; que niega el pan a sus hijos y mira con indiferencia el gran contingente de éstos que se van allende los mares a buscar lo que ella les niega; ésta patria, repito, que nunca te brindó una taza de caldo al dar a luz a los que reclama para que la defiendan, no tiene derecho a disponer de la vida de tus hijos ni estos el deber de defenderla.

Este pedazo de tierra que llaman patria, no es más que uno de tantos sofismos de los que se valen para vivir, a expensas del que trabaja, los parásitos, los gandules.

De estas divisiones, como igualmente de todas las injusticias que afligen al género humano, son los autores el egoísmo y la maldad de los hombres; pues la naturaleza no ha dicho nunca a nadie esto es tuyo y eso de aquel, teniendo por tanto, todos derecho a disfrutar de los dones que nos brinda como el aire, el agua y el sol.

Lee y medita, mujer explotada y vilipendiada, y pronto caerá la venda que cubre tus ojos, la que no te deja ver las injusticias que pesan sobre ti, las cuales te hacen llorar lágrimas de impotencia y de dolor, porque crees que estás obligada a sufrir, con resignación, todos los desmanes de que te hace víctima la presente organización social.

Leyendo y meditado te asemejarás al ciego que súbitamente recobra la vista y te darás cuenta de que *vives muriendo* en una sociedad en donde solo viven desahogadamente los malvados; y allí en lontananza vislumbrarás otra que trae aparejada la Igualdad y la Libertad que es a la que se encamina el Progreso con pasos acelerados, en la cual se levantará un altar al trabajo y a la honradez, y tú para no servir de obstáculo, acudirás, con entusiasmo y energía, al lado de tus hermanos que luchan contra los que se oponen al advenimiento de tan justa como deseable organización social.

BELCEBÚ

A TODOS

Cuando un burgués, perdiendo toda noción de respeto a lo humano, se propone llevar la miseria al hogar proletario, los obreros organizados deben luchar porque esto no suceda, si es que en realidad no quieren ser víctimas de tanta explotación y desprecio por parte de la burguesía. Por eso es conveniente y necesario que los trabaja-

dores esten asociados, sindicados, porque la unión hace la fuerza.

Conforme a lo expuesto, la Casa del Pueblo de Palma compuesta de obreros de ambos sexos, después de inútiles requerimientos se ha visto precisada a declarar el **Boycot** a la compañía de Tranvías.

Boycot a los tranvías y no comprar en ningún establecimiento de empresarios ni accionistas, es el lema de todos los trabajadores organizados.

¡Obreros Boycot a todo lo que signifique o tenga contacto con dichos explotadores sin olvidar a los repugnantes esquirols!

S. F.

Los nuevos ciudadanos

La nueva humanidad que, de la conflagración europea, empieza a vivir, es menester, es necesario, que lleve en su nacimiento el don de imperioridad a que se ha hecho creadora luchando, sus padres por el aniquilamiento de la barbarie que siglos y siglos ha estado en auge en este nuestro mundo.

De algo ha de servir las vidas hechas polvo. Los conocimientos obtenidos por aniquilar la materia viva. Las mil y mil cosas que en todas las órdenes de la vida se han hecho para obtener la supremacía dos razas, dos partidos, dos culturas, dos hombres.

La expansión dada a conocer en el extremo oriente y bifurcándose por Hungría y Alemania ha puesto en tensión, estremeciendo de horror a las masas burguesas del recto del universo, llamado bolcheviquismo, no nos ha de asustar a los que vemos a la desigualdad social existente, porque ello, (todas las paparuchas que nos cuentan) no es más que lo presumible en cosas, que en otro orden es de canón.

Podrán los bolcheviquistas de allende el Rhin, ser feroces y sanguinarios; injusticieros si se quiere: ¿no lo fueron los de antaño? Todas las sacudidas sufridas por la humanidad desde antes de Jesucristo pasando por las revoluciones más incruentas tanto políticas como religiosas? ¿No han producido en el alma humana el resquemor que se siente ante todo lo que nos parece nefasto por lo inaudito? Lo que pasa en tales casos es que la pusilanimidad de las almas faltas de sentido práctico de la vida se escandalizan no por nada fructífero, no por provocar reformas sanas sino por el mero hecho de entorpecer, lo que al cabo y al fin, es un bien general. Y si como digo antes, el bolcheviquismo en su embrionamiento produce injusticias; si en verdad obran a la ligereza causando daños incontables ¿no es preferible sufrirlo ahora y en no lejano tiempo de las enseñanzas obtenidas con tales hechos, obrar en consecuencia con lo que mejor y más noble sea?

Yo, alma misántropa, incapaz de dañar a nadie, encuentro muy natural que en la embrionaria gesta emprendida para desfacerte entuerto, caigan justos y pecadores. ¿Va el hombre a ser superior en unos días de diferencia, a los de antaño? Cuando Lenin y Troski obran así, es porque su cerebro no les dá para obrar con más justicia burguesa; pero al devenir de Troski y Lenin vendrán otros innominados ahora, los cuales nos irán dando la pauta de como se ha de obrar para llevar al carro humano por el sendero del bien integral.

No de un momento a otro se puede implantar el bienestar común. Toda Revolución engendra en si misma una evolución. No evolución al modo de ahora. Sino al modo de cam-

biar de raíz lo que en verdad sea dañino para el bien común.

Si en la revolución actual hay *dictadura proletaria*, hay infinidad de causas que abonan para que ésta sea fructifera; y cuando la ceguera de unos; y la irreductibilidad al nuevo estado de casos de otros, sea un hecho, luego, habiendo sido revolucionadamente, con la evolución, propia de la revolución, se irán calmando los ánimos, seremos otros los seres, nuestro modo de vislumbrar será otro, y, el mundo anuando progresos, procurará en si que sus componentes bendigan a los que, utopistas hoy, y por ende amigos de la realidad mañana, hayan realizado la mejor obra de higienización de un mundo podrido y ruinoso que subsistía, gracias a los muchos *mamelucos* que cual palomas blancas entenebrecían la obra de los videntes.

Ahora bien; dado el sesgo que toma la lucha actual, procuremos ser lo menos nefastos a la actual sociedad. Empecemos por ser ciudadanos futuros. La futura ciudad ha de ser superior a la ciudad de hoy. De esto no hay duda; y por lo tanto, la diferencia que hoy existe de lo superfluo a lo necesario, existe de la ciudad de hoy a la de mañana. Nuestra misión ha de estribar solamente en no sustentarlo superfluo porque no es necesario y así tendremos lo que podamos llamar rotundamente: La Vida, la gozamos, produciéndola bella.

EL LENGUAJAZ CRITICON

¡DENUNCIADO!

Lo fué nuestro colega *El Obrero Balear* por la publicación de un artículo titulado «A los trabajadores y a la opinión pública» sin que en nuestro concepto constituya su texto nada punible, pero no por esto nos extraña tal denuncia por creer que todo se puede esperar de una autoridad que baila al son de la gaita caciquil.

A VOSOTROS LOS OBREROS

España es un escenario con varias decoraciones, donde viven mil bribones robándote tu salario.

Por eso el pueblo consciente le conviene estudiar, la manera en que ha de echar del teatro a esa gente.

Porque siendo los millones, producto de los obreros, hay que sentirse guerreros y acabar con los ladrones que nos tratan de borregos ante todas las naciones.

MIGUEL MARRÓIG Y BAUZA

La organización Obrera a todos los Trabajadores

Por circunstancias especiales de una excepcional importancia, a las que no hemos podido sustraernos, las organizaciones obreras se han visto envueltas en una cuestión política, más que económica, que las obliga a adoptar actitudes que tal vez en otras ocasiones hubiesen rechazado, sin pensar siquiera en la posibilidad de su adopción.

Los compañeros presos, por una parte; las luchas sordas; pero enérgicas y siempre latantes de los poderes civilistas y cu-

dadanos contra los grupos que pugnan por restablecer un régimen personalista u oligárquico; la obligación que hemos contraído, por el simple hecho de ser la mayor fuerza de la provincia—ya que representamos la capacidad generadora de toda la producción que en ella se enclava—, de mantener el orden perturbado por la intransigencia de quienes siempre han estado más atentos a sus intereses que a los generales de la colectividad; pero sobre todo la necesidad en que nos hallamos de dar la sensación de que somos, además de una fuerza, una entidad que se ha dado cuenta de su potencia y, por consiguiente, de su responsabilidad, nos coloca en una situación especialísima y nos obliga a atender requerimientos que nos han sido hechos con todos los respetos y cortesías, para que pongamos de nuestra parte, aun llegando a eliminar por completo aquello que inmediata o remotamente signifique una cuestión de amor propio, la voluntad de tornar, por medio de un armisticio corto, tan corto como nuestra razón nos aconseje y la conducta de la burguesía se merezca, a la normalidad ciudadana.

Nosotros, claro está, no proponíamos nunca a nuestros compañeros un alto en la lucha si no tuviéramos en las manos prendas que nos permitieran asegurar que este descanso nos garantiza un sin fin de ventajas que no enumeramos aquí porque nuestra discreción nos lo veda y porque creemos que podemos y debemos contar con la confianza de todos vosotros.

En los tiempos de peligro, cuando todo poder constituido estaba contra nosotros, nos mantuvimos firmes en la lucha. Hemos resistido al somatén y al estado de guerra; hemos provocado y resuelto favorablemente problemas de importancia suma; hemos hecho caer el gobierno de Romanones, pero no tuvo el valor de mantenerse en la dignidad que requería el significado y la orientación que Morote le diese; hemos resistido firmemente la semidictadura maurociervista, y, sobre todo, hemos demostrado que las célebres Juntas reaccionarias y brutales son un poder ficticio; que el Fomento, que la Lliga, son entidades que viven a expensas de Cataluña y que aprovechan la representación que le arrancan para perturbar las condiciones excelentes que para la vida, que para el trabajo, reúnen los diferentes grupos de hombres cuyo conjunto forma la colectividad catalana.

Bien patente está que la injusticia no puede vencernos y que los ensayos de un terrorismo estúpido no nos amilanan. Mas hoy no se trata de eso. La sensación de nuestra fuerza, de nuestra capacidad y de nuestro poder la hemos dado ya; pero queremos también mostrar nuestra generosidad. Se nos ha pedido, en nombre de la tranquilidad de las ciudades y del restablecimiento de aquella paz que nosotros no hemos perturbado, que acallemos los ecos de nuestra indignación y depongamos la actitud guerrera en que bien a nuestro pesar estábamos colocados y se nos ha prometido una actitud igual por parte del enemigo.

En una palabra, se nos ha requerido, por quien está autorizado para ello, a que aplacemos todos los conflictos planteados. En cambio, tendremos el levantamiento del «lock out», y los brazos de nuestros amigos presos podrán estrecharnos. Y todos, hombres y entidades, nos reintegraremos a la plena normalidad y recobramos públicamente nuestra voz y nuestro voto.

Hemos de hacer constar aquí bien claramente que esto no significa en manera alguna el abandono de las demandas ya hechas ni la renunciación por nuestra parte al derecho de presentar, inmediatamente, las que creamos de justicia. El aplazar las demandas, el levantar el «lock out», son pasos obligados para entrar en un período de normalidad que nos permita, borrando diferencias y resquemores, ponernos al habla con las patronales y tratar con ellas las cuestiones que surjan. Nosotros hemos aceptado eso, porque era ese nuestro deber y porque no nos despojábamos, haciéndolo, de ninguna fuerza, ni nos exponíamos a ningún fracaso. Si las patronales proceden de buena fe, nuestro deber es tratar con ellas, y el paso de hoy nos pone frente a frente, pero no ya en la actitud brutal e incivil de fuerzas que luchan recurriendo a todas las armas, sino en la actitud correcta de personas que discuten diferencias que tratan de eliminar. Si las patronales no procediesen de buena fe, si hubiese doblez en su actitud, ¿no saldríamos ganando también? Nuestra actuación es bien pública, lo queremos así expresamente y si fuésemos engañados habríamos demostrado una vez más que no es en nuestros medios precisamente, donde reside el espíritu de intransigencia y que no es nuestra voluntad la que perturba la tranquilidad pública, que no somos nosotros, en una palabra, los elementos disolventes, sino más bien un dique de contención a ambiciones desmesuradas y apetitos insanos de gentes que demostrarían no tener noción de la medida.

Todas estas consideraciones, camaradas de Barcelona, han inducido a los Comités y a las Juntas de los Sindicatos a adoptar por unanimidad, después de una serena y minuciosa discusión, la resolución de retirar las demandas pendientes, para discutir las en seguida con las patronales, y la de aconsejar, con la autoridad que nos dan para ello los cargos que nos habéis confiado, la vuelta al trabajo en todas las obras y talleres, aun en aquellos que estuviesen boicoteados. Para ello, naturalmente, el «lock-out» será levantado por las patronales.

Necesitamos ser comprendidos debidamente y confiamos en que todos los trabajadores de Barcelona, el martes por la mañana, reanudarán el trabajo, ya que así lo exige la seriedad y el supremo interés de la organización obrera.

Por la Federación Local, *El Comité*. — Por la Federación Regional, *El Comité*. — Por la Confederación Nacional del Trabajo, *El Comité*.

Barcelona, septiembre de 1919.

Ramo de la Madera. — Ramo de la Alimentación. — Ramo del Vestir. — Ramo de Construcción. — Ramo de las Artes Gráficas. — La Constancia. — Ramo del Agua, Gas y Electricidad. — Tintoreros. — Carreteros. — Géneros de Punto. — Tranviarios. — Federación Nacional Textil. — Ramo de la Piel. — El Radium (Contramaestros). — Cilindradores, Aprestadores, Blanqueadores y demás acabados en piezas. — Obreros del Puerto. — Ramo de los Transportes.

PROTESTAMOS

Han sido conducidos en la cárcel de Palma nuestros compañeros de Inca Miguel Ferrer, Andrés Paris, Pedro Janer, Lorenzo Gelabert, y Antonio Torrens, para extinguir la condena de sei-

meses y un día que les fué impuesta por un consejo de guerra; la acusación que pesaba sobre nuestros amigos era la de insultos a la fuerza armada; han sido conducidos desde Inca a esa esposados y a pie custodiados por dos parejas de la guardia civil como si se tratara de vulgares asesinos.

Por hoy nos limitamos a protestar de tan bochornoso hecho prometiendo ocuparnos del asunto mas extensamente en el número proximo.

EL BOICOT SE EXTIENDE

A última hora llega hasta nosotros la noticia de que de los varios tranviarios que se presentaron a traicionar a sus compañeros, se dice que a uno de los cuales, su esposa, debido sin duda a la repugnancia que siente por los esquirols ha decidido separarse de él porque no se aviene a convivir con traidores.

¡Bien con las mujeres! ¡Hasta sus propias esposas les declaran el boicot a esos bichos! Muy pronto vamos a ver como entre ellos se... *emplearán* para todos los *quebaceres*. ¡Uf! ¡Que asco! ¡Y pensar que no se les dá vergüenza!

Adelante albañiles

La idea de constituir un Sindicato de Albañiles de Mallorca ha sido un éxito grandioso pues ya tenemos constituidas Sucursales en Santa María, Lluchmayor y La Puebla y cuatro en vísperas de constituirse de manera que pronto no quedará ni un pueblo en Mallorca que no haya Sucursal.

En La Puebla el domingo pasado fué una comisión del Centro a celebrar un acto de propaganda para capacitar a la novel Sociedad Poblense, la que fué recibida con mucho entusiasmo, celebrando una reunión laboriosa con asistencia de unos cuarenta albañiles estando todos dispuestos a luchar por la emancipación obrera. Adelante Albañiles.

Tomad ejemplo de estos pueblos y pronto los albañiles de Mallorca estaremos unidos como si fuera un solo albañil.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA
Palma 17 Septiembre 1919.

Deses de la Redacción

La Redacción de este semanario desea el cambio de toda la prensa obrera y por desconocer ciertas direcciones, veriamos con gusto no esperaran nuestro periódico antes de mandarnos el suyo.

Por nuestra parte haremos los trabajos necesarios para ponernos en relación.

Lo mismo esperamos de toda la prensa simpatizante a nuestro semanario.

Una autoridad como todas

En Palma gozamos de una primera autoridad civil que se las trae por su manifiesta imparcialidad en todos los asuntos que surgen entre el capital y el trabajo cuando se tiene que recurrir o mejor dicho, soportar su desgraciada intervención.

En el asunto de los tranviarios todos se han hecho cargo, seguramente, de su actuación netamente favorable a los intereses de la compañía en pugna con sus o-

breros que han tenido la osadía de pretender mejorar un poco su situación económica, y para ello han tenido que recurrir a la huelga, única arma de que pueden disponer reconocida como legal por las desdichadas leyes que pesan sobre nosotros como losas de plomo y fabricadas por nuestro enemigo común la burguesía, leyes que se cumplen por la burguesía y sus satélites las autoridades si son malas para la clase que trabaja mucho y come poco y mal y que son burladas por los encargados de hacerlos cumplir si en algo favorecen a la desgraciada clase proletaria. Desde luego hay que hacer constar que las pocas leyes que favorecen a Juan Trabaja en una mínima parte, son arrancadas por el pueblo que para ello ha tenido que luchar y muchas veces derramar su preciosa sangre, mil veces más preciosa que la de los exécrables esbirros y sacerdotes del dios Capital, que de hombres solo tienen el nombre.

Yo lei, en no se que periódico, pero me parece era en «La Almudaina», lo cual me es fácil averiguar si preciso fuera, unas declaraciones del Gobernador Civil de la provincia referentes a la interrupción de corriente eléctrica, en las cuales manifestó que en último termino se facilitaría corriente a los tranvías cuando ya la tuvieran las demás industrias y el alumbrado público y particular. El domingo pasado faltó la corriente desde la madrugada hasta anoche en las casas particulares y ciertas industrias que trabajan en dicho día, entre ellas los cines, irrogando los consiguientes perjuicios, perjuicios que por cierto no abonará el gobernador con todo que a él se lo podamos agradecer. En cambio la compañía de tranvías todo el día tuvo corriente a su disposición y consumió la energía eléctrica que le dió la gana poniendo en circulación gran número de coches guiados por indignos traidores. Hasta su nombre me repugna.

Después de todo se comprende muy bien, lo ilógico sería lo contrario. La compañía se cansa de perder lo que tantoadora, dinero, lo cual acelera la victoria de los huelguistas tranviarios; y a todo se avienen los burgueses, hasta a los actos más indignos y humillantes, menos a perder su dinero, ¡eso no! Siendo el pasado domingo un día muy indicado para rehacerse en parte de las pérdidas sufridas en el transcurso de la huelga, con motivo de la festividad de la Bonanova, se debió valer del buen compadrazgo de que gozan con la primera autoridad sus caciques máximos, para obtener tan manifiesto privilegio, que también perjudico a otros burgueses que por lo visto no pueden parangonarse con los super-hombres de la compañía.

¿Hay algún loco que apedree su tejado? ¿Acaso no están puestas las autoridades de todos matices por la misma burguesía para conservar sus privilegios y seguir su bacanal mientras que el pueblo gime oprimido por las cadenas de la esclavitud, sumido en inmundos tugurios y muere paulatinamente de ciertas enfermedades que por más ironía son llamadas con nombres técnicos pero que en realidad son hambre pura?

De modo que ya lo saben los trabajadores. En toda desavenencia que surja entre ellos y sus patronos no pierdan lastimosamente el tiempo recorriendo a las autoridades que siempre se han de valer de las facultades que les otorgais, para hacerlos la puñeta y favorecer en todo y para todo a vuestros contrarios máxime si son opulentos y gozan de ciertas influen-

cias. Solo en casos excepcionales y cuando las diferencias surgen entre obreros y pequeños patronos, que su balance al finalizar el año es cero cero, cuando no hay déficit; solo entonces parecen obrar con imparcialidad y aún favorecer los trabajadores para mejor engañarlos, y así favorecer los intereses de los grandes industriales que con la desaparición del pequeño patrono, aspirante a burgués, les permite lucrarse mas y redondear su negocio en algo perjudicado por la competencia.

Convénzance los trabajadores, que la acción directa es la más eficaz para hoy y no pierdan el tiempo en pds de autoridades y politiqueos. La acción directa es la que resuelve más pronto las diferencias con el capital y la que más pronto nos llevará a la deseada Revolución Social; revolución que ya han iniciado los compañeros rusos y que sostienen a toda costa, caiga quien caiga, contra los ataques de los mercenarios de la burguesía confabulada. Los rusos nos marcan el camino a seguir y precisa que pronto les imitemos extendiendo por todos los pueblos de la tierra su sublime y justo movimiento que acabará con todos los privilegios habidos y por haber. Solo entonces la Igualdad y Fraternidad será un hecho.

EL MISMO

Mitin tranviario

El domingo 14 del corriente se celebró un mitin en la Casa del Pueblo a favor de los huelguistas tranviarios.

Presidió el compañero Alzina y usaron de la palabra Jaime Bauzá y Lorenzo Bisbal. Todos ellos estuvieron acertados en sus peroraciones, acordándose en medio del mayor entusiasmo, persistir con el boicot declarado a la odiosa compañía, pues ante las pérdidas que experimenta muy pronto su egoismo hará que baje la cabeza y busque una solución satisfactoria.

Todos los socios que integran la Casa del Pueblo están dispuestos a no subir en ningún tranvía mientras no se solución dicho litigio y el pueblo de Palma debe secundar el acuerdo tomado por los que luchan en estos momentos contra el despotismo y la intransigencia de una compañía que se ha creído estar en tiempos del feudalismo en que los trabajadores no tenían aun noción de su fuerza.

El compañero Alzina resume y se levanta el acto en medio del mayor entusiasmo.

Despierta, Pueblo, despierta

Hora es, compañeros, que salgamos de este letargo en que estamos sumidos, y nos demos cuenta de lo que somos y lo que valemos, no como ahora que estamos esclavizados bajo esta inmunda y asquerosa explotación dentro los talleres y fábricas por parte de estos bandidos, digo, patronos, que no tienen mas interés que en llenar sus cajas de caudales, que nosotros con nuestro sudor le hemos amontonado. Encerraos dentro de ellas, sed esclavos de este maldito metal, que os tienen perturbadas vuestras facultades mentales, porque veis que no está lejano el día, en que os van a desposeer de él, ¡Pueblo, despierta y lucha! Tu que con tus fuerzas hercúleas sacas de las entrañas de la tierra, los ricos metales, que tu

vida siempre está pendiente de que mueras aplastado bajo aquella mina tenebrosa; tú, marino, que atraviesas el Océano desafiando las tormentas que a veces te cuesta la vida; tú albañil, que construyes magníficos palacios exponiendo tu vida en el andamio, y cuando lo tienes hecho te prohíben la entrada, ya ves, pueblo, cuando tu estas desafiando todos estos peligros y muchos más, que seríamos interminables si los tuvieramos que nombrar todos, ya ves pueblo oprimido, pueblo esclavo, cuando tu estás en el taller, en la mina, en el campo desarrollando tus fuerzas físicas y morales tienes a tus explotadores que se están recreando en sus casas, viajando por una parte y otra, y jugando al tapete verde, lo que te están usurpando; fruto de esta maldita sociedad corrompida y viciosa, importándoles a ellos muy poco si nosotros nos morimos de hambre, hasta llegar al punto de la tuberculosis; luego los mismos, los causantes de tu mal, los que han engendrado en tí tan repugnante enfermedad organizan la Fiesta de la flor (maldito espectáculo) en la que nada alivia a aquellos pobres pacientes y tan sólo curan la vanidad y engrandecimiento de cierto número de damas que tienen la manía de conquistar con eso los títulos de altruistas y caritativas. Ya ves pueblo como luego quieren curarte cuando tu mal se ha convertido en cangrena, pero cuando estás sano y robusto, cuando les pedías un aumento en tus salarios para poder alimentarte mejor no te escuchaban, te era denegada tu petición, y no te quedaba otro remedio más que resignarte por encontrarte apartado de tus compañeros que luchan dentro sus sindicatos para acabar de una vez la explotación del hombre por el hombre; así es que tenéis que acudir todos a vuestros centros obreros a llevar cada uno su grano de arena a fin de formar una masa sólida para dar la batalla a la clase patronal y ver como se estrellan, contra los muros de nuestra organización; mirad el fracaso de la clase patronal de Barcelona con su maquiavélico plan de declarar el «louk ouc» o sea el hambre al proletariado catalán, pero aún que estos tengan clausurados sus sindicatos, perseguidos y encarcelados estos abnegados compañeros supieron responder al reto que les lanzaban, con su voz clara y potente guiados de un ideal noble y redentor de la humanidad.

Ahora, pueblo despierta, estudia y perfeccionate para que cuando llegue a nosotros este aire libertario de la Rusia moderna, sepamos imitar su obra y que la sangre derramada no sea esteril en la Tierra y que sobre los escombros de la antigua sociedad podamos levantar un monumento con la siguiente inscripción: «Amor, Justicia y Trabajo».

Ave, Sindicalismo redentor de la humanidad, yo te saludo.

BARTOLOMÉ LLOSA.

SUPLICA

Esta redacción, tiene necesidad de adquirir el libro *Conferencias populares sobre Sociología* por A. Pellicer Paraire. Si algún compañero pudiera darnos datos para poderlo conseguir, o si alguno lo tuviera y quisiera desprenderse de él, le agradeceríamos que nos lo mandase o de lo contrario copia de las páginas 23, 24, 25 y 26 que son, las que nos hacen falta.

LA REDACCIÓN.

¡Adelante Proletario!

Día tras día, año tras año y siempre propagando nuestro bello y firme ideal.

No nos arredra que la acanallada clase capitalista levante contando con el apoyo del gobierno, fantásticas horcas y en ellas se vean colgados, balanceándose en el aire, los cuerpos de nuestros estimados compañeros; no importa que se fraguen contra nosotros procesos infames y que se acribille de balas los cuerpos de inocentes amigos en los fosos de alguna mal-dita fortaleza.

Seguiremos firmes en la brecha. Lucharemos sin tregua ni descanso contra esa sociedad privilegiada llena de errores y miserias sin que todas estas contrariedades ni las torpezas cometidas siempre y a todas horas por los lacayos del capitalismo nos hagan retroceder un solo paso de nuestro ideal libertario.

No, privilegiados de la tierra, no lograreis con persecuciones ni leyes represivas hacer ni siquiera agonizar la idea sindicalista.

Así como la antigua Inquisición quemaba los cuerpos de los herejes en la tierra para enviar las almas a los cielos, vosotros creéis que asesinando vilmente a algunos compañeros nuestros acabaréis con los que propagamos y defendemos con todas las fuerzas y energías imaginables las teorías filosóficas de tan avanzada escuela.

¡Imbéciles!

Los hombres desaparecen de este mundo de vivos, pero las ideas quedan y germinan en los cerebros.

El sindicalismo es la razón, y quieran o no quieran los magnates del imperio burgués la razón se impone.

TANOD

ERRATA

En la «Carta Abierta» que la «Federación Nacional del Trabajo» dirige a los compañeros Julián Besteiro y Francisco Largo Caballero, y que publicamos en el número pasado de nuestro semanario, apareció un error de caja, pues llevaba la fecha del año 1916 debiendo ser la de 1919.

Valga la aclaración.

DOS HUELGAS POR DIGNIDAD

La lucha entablada por los dignos compañeros metalúrgicos y tranviarios es una lucha de clases entre el esclavo y el señor, entre el opresor y el oprimido, entre el verdadero productor y el que gasta lo que no es suyo, sino que lo ha robado de antemano, pues el no es otro que un ser inútil sirviendo tan solo por un estorbo para la evolución y perfeccionamiento de la sociedad presente y futura, este es el burgués.

La clase productora, toda en masa, tiene un deber de tener en cuenta la injusticia cometida por esta nefasta, despótica y tirana compañía de tranvías hacia sus exempleados.

Estos hermanos nuestros tienen que luchar contra un temible enemigo armado hasta los dientes, quien emplea además las más repugnantes malas artes y cometiendo toda clase de bajezas y amenazas, que no me es dable enumerarlas, pues el caciquismo impera y cuando les haya pasado la hidrofobia de que están poseídos estos gandules señores, entonces ya escribiremos, pues estad seguros

que lo que tienen es sed, y a nosotros nos da la gana de que la apaguen en el líquido que corre por nuestras venas por el solo hecho de escribir un artículo más o menos. Lo que, si, todos los obreros deben observar una conducta moral y materialmente para que su victoria sea un hecho.

Y a esto lo conseguiremos trabajando dentro nuestro Sindicato, en la prensa, en el mitin, y en la calle, si es preciso.

A los compañeros metalúrgicos tan solo les diré que luchen valientemente como lo han sabido hacer hasta ahora y de esta manera serán ellos los que humillarán a los patronos hoy ya medio, domados, a estos incapacitados a quienes solo sirve la «Unión Industrial», para pactar el hambre, a los burgueses que los trabajadores mantienen todo el año, a estos que, en vez de ponerse de acuerdo por no hacerse la competencia, e ir juntos en busca de nuevos mercados solo les sirve dicha Sociedad para destruir, no para ayudar a construir, pues ellos solos no tienen valor positivo, son todos patronos y burgueses, cuya labor ha sido siempre negativa para producir nada de utilidad para sus semejantes y mucho menos para los trabajadores.

M. MAS

Cuadros de amargura

Y me decía un buen amigo, trabajador honrado y sin vicios:—Si tuviera alguna prenda de medio uso, me harías un gran favor, porque de nada me sirve trabajar como una bestia, comer malamente junto con mis hijos.

Si el jornal no da más que esos cuadros, debéis de mirar comerciantes sin entrañas en vez de acariar al acostaros las monedas que habéis robado en el día esos cuadros; debéis de mirar burgueses hipócritas, en vez de recriminar la actitud que toman los movimientos obreros, y crispar los nervios contra la jornada de ocho horas. Bien haceis cuidar los motores de vuestras fábricas que no se gasten las piezas y no os olvidáis del caballo que no le falte el pienso, pero os olvidáis del que todo lo cuida y todo lo produce porque sabeis que una vez gastado se cambia con otro sin tenerlo que comprar. En tiempo de los esclavos los cuidabais mejor porque había que comprarlos; hoy nos entregamos voluntarios al trabajo para que nos exploten y nos maltraten.

¿Qué importa al patron, al burgués o al comerciante de nuestras miserias? se dirán entre ellos, ¿Si son tan imbéciles los obreros que nos proporcionan todas nuestras comodidades y bienestar para que no disfrutarlas? Pero se olvidan del veneno que tenemos en el cuerpo y cualquier día como perros rabiosos nos tornaremos en contra ellos y seremos tal vez mucho menos considerados de lo que son ellos con nosotros

F. M.

Felanitx-Agosto-1919.

Miscelánea

Cuento biblico

Samuel, 1.91

En la tribu de Benjamín había un hombre llamado Kis, quien un día mandó a su hijo Saúl en busca de unos borricos que pastando, se habían extraviado.

Después de mucho buscar, sin poder encontrarlos, Saúl encaminóse a ver al profeta Samuel, quien en aquel momento estaba muy excitado. Acababa de recibir a una comisión de consejeros de los israelitas pidiéndole un rey.

Y por más que el profeta había intenta-

do hacerlos desistir, no había podido vencerlos.

Y entonces el profeta, [dirigiéndose a Saúl, le preguntó:

—Tú, ¿que buscas por aquí?

Saúl contestó:

—Señor, estoy buscando unos burros...

Y el profeta Samuel, cogiendo cierto óleo de una jarra que allí tenía y rociando la cabeza de Saúl le dijo, señalando a los delegados:

—Aquí los tienes.

Y Saúl subió al trono.

La Sociedad de obreros guarnicioneros

Estos compañeros llevan ya 12 semanas de huelga, por la despótica ambición de sus patronos, sin que hasta la fecha hayan podido conseguir sus tiranos el más mínimo señal de humillamiento. Tienen un taller colectivo en la calle del Socorro número 156, el cual todos los trabajadores han de tener intereses en proteger, a fin de que estos compañeros no tengan que rebajarse ante estos modernos inquisidores, que están acostumbrados a poder sostener todos los caprichos, vestir a lo marqués, y comer a cual mejor, y todo del sudor de un oficial o dos. Lástima no sea verdad que se castigue a los ladrones.

¿Qué esperan las autoridades?

Estos compañeros también tienen sus correspondientes esquiroleros que conviene dar a conocer al público para que los tenga en cuenta. Miguel Umbert. Antonio Salas. Antonio Oliver. Jaime de la Beata. Mateo Mora, (bailador) y el célebre Guillermo Frau.

Procuren los obreros boicotear la Tienda de jabones que tiene Mateo Mora (bailador) en la calle de la Misión, para darle una lección societaria.

¡Adelante camaradas! No desmayéis.

LA FLOR DE LA INTEMPERIE

SOCIEDAD DE CARRETEROS Y ARTES SIMILARES DE PALMA Y SUS CONTORNOS

Pone en conocimiento de sus asociados procuren ponerse en relación con el Comité para que en breve tiempo puedan quedar formadas las secciones de oficios tal como indica el borrador del nuevo Reglamento.

La sección de carreteros de alquiler denominada número 2, tiene nombrada su comisión administrativa compuesta de cinco individuos.

El Comité se reúne todos los jueves a las ocho de la noche en su local social Ballester 32, Casa del Pueblo.

EL COMITÉ

LA LUZ DEL DÍA

Sociedad de Campesinos del Pla de San Jordi de

— Mallorca —

Esta sociedad en su última reunión acordó hacer imprimir 50 ejemplares de su Reglamento para que todos los socios puedan tenerlo. El cual podrán pasar a recoger el domingo 21 del que cursa en su local social calle Mayor 12, Pla de Son Jordi.

Por la Sociedad, El Comité.

Obreros: Si queréis emanciparos leed CULTURA OBRERA.

Suscripción voluntaria

Relación de las cantidades recibidas por la Comisión pro presos de la CASA DEL PUEBLO.

	Pesetas
De la Metalúrgica, sociedad de obreros en metal	10'00
De varios convencidos	5'35
Recaudado en el mitin pro Villalonga	53'25
De la Sociedad El Progreso	5'00
De la Emancipación	10'00
Centro de Albañiles de Palma y sus contornos	49'55
Sociedad La Armonía	5'00
Total recaudado	138'15
Entregado	85'00
Quedan	53'15
Entregado al compañero Miguel Sastre	35'00
» Jaime Salvá	40'00
» Damían Vaquer	10'00
Total entregado	85'00

La Comisión aprovecha esta ocasión para recordar a todos los obreros y sociedades que luchan por la emancipación, de que es un deber socorrer a todos los que han caído y se encuentran en la prisión por luchar por la causa obrera que es la lucha de todos los explotados.

Para donativos dirigirse a la Comisión: Miguel Salvá, M. Mas, I. Ferratjans, Palma 15 Septiembre 1919.

La Comisión

El "Centro de albañiles" de Palma

Se reunirá en Junta General ordinaria cada primer Domingo de mes a las 10 de la mañana para aprobación de cuentas y asuntos generales.

Palma 16 de Septiembre de 1919.— La Junta.

NOTA.—Se suplica a todos los socios del Centro, que pasen a pagar al mismo, los viernes o domingos desde las 6 hasta las 9 y 10 a 12 respectivamente

SOLICITUD

Se solicita un profesor de Instrucción primaria para dirigir la Escuela de la Casa del Pueblo. Para más informes dirigirse al compañero A. J. Torres, Casa del Pueblo, Ballester, 32.

Hemos recibido a la hora de cerrar el presente número el siguiente suelto que gustosos publicamos:

Compañero Director de CULTURA OBRERA.

Salud.

Desearíamos insertara en el semanario este suelto por lo que le quedamos altamente satisfechos

M. Femenias, B. Coll y M. Colom.

GRAN VELADA

— POR LA JUVENTUD SOCIALISTA PALMESANA —

Se celebrará una, el domingo día 21 del que rije a las nueve de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, a beneficio de los huelguistas Tranviarios y Metalúrgicos, a la que quedan invitados todos los obreros que integren la Casa del Pueblo y simpatizantes.

